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证券代码：002139                        证券简称：拓邦股份 

 

深圳拓邦股份有限公司 

2021 年 5 月 11 日、12 日、13 日投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2021008 

投资者关系活动

类别 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

√其他： 现场调研、电话会议         

参与单位名称及

人员姓名 

贝莱德基金管理有限公司； 

凯基证券股份有限公司； 

嘉实基金管理有限公司、融通基金管理有限公司、天弘基金

管理有限公司、易方达基金管理有限公司、圆信永丰基金管

理有限公司、中欧基金管理有限公司、大家资产管理公司、

富国基金管理有限公司、上海复胜资产管理合伙企业、中信

建投证券股份有限公司、国开证券股份有限公司、广东洪昌

私募证券投资管理有限公司、红塔红土基金管理有限公司、

华宝基金管理有限公司、华夏理财有限责任公司、建信基金

管理有限责任公司、鹏华基金管理有限公司、平安资产管理

有限责任公司、前海开源基金管理有限公司、日兴资产管理

有限公司、朱雀基金管理有限公司、新华资产管理股份有限

公司、第一北京投资有限公司、合众资产管理股份有限公司； 

HIGHCLERE。 
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时间 

2021 年 5 月 11 日，8:30-11:00、15:00-16:00； 

2021 年 5 月 12 日，15:30-17:30； 

2021 年 5 月 13 日，15:00-16:00。 

地点 公司会议室 

上市公司接待人

员姓名 

董事长：武永强 

董事会秘书：文朝晖 

集团供应链总监：郭银飞 

证券事务代表：杨桥桥 

投关专员：张友华 

 

 

 

 

 

 

 

 

投资者关系活动

主要内容介绍 

一、签署《调研来访承诺书》 

二、公司情况介绍 

公司董事会秘书对公司情况、智能控制行业发展趋势及

竞争格局、公司 2021 年发展战略等内容做简要介绍。并总结

如下： 

1、随着行业应用场景拓展，产品复杂化程度随着技术发

展在加深，智能控制产品边界逐渐拓宽，行业进入快速增长

的时期，行业空间打开。 

2、产业向国内转移、份额向头部企业集中，未来会产生

出百亿收入体量的公司。 

3、未来竞争将是创新的竞争，而不是成本的竞争，我们

通过技术创新，为下游整机赋能，也是公司的使命，将是公

司未来利润增长的重要来源，我们是一个注重长期发展的公

司，“三电一网”的技术布局，有希望在智能化浪潮、产业

东升西落大背景下，实现超越行业平均增速，快速夯实龙头

地位，对此我们充满信心。 

三、全球芯片缺货情况分享 

供需不平衡导致上游材料供应紧张、涨价等情形出现，

主要表现如下： 
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第一阶段：2019 年贸易战，由于对华为、中兴的制裁，

导致华为前瞻性的备货，政府也开始提倡芯片国产化，这一

阶段对我们影响是有限，我们产品中芯片以 MCU 为主，而且

数量不像是手机需求量那么大。 

第二个阶段：疫情爆发，美国、日本、马来西亚半导体

产能受限，因为中国需求相对比较重要，也很快对中国放开。

疫情在欧美蔓延后，到居家隔离，对市场预判比较悲观，对

于汽车相对保守，汽车供应的产能就没有释放出来。 

中国的疫情导致小家电快速发展，欧美的疫情工具快速

发展，我们也正是基于对整个市场的预判，所以备了很多货，

保障了客户的交付安全。 

5G 以及新能源汽车发展需求，以及市场的恐慌加剧，导

致成了整个缺货在不断的加剧。根据对供需的预判及前瞻性

研究，目前的备货能够满足今年二季度交付，因上游新增产

能的释放需要一年左右时间，预期供应紧张到明年才会缓和。 

四、回答调研提问，主要问答简述如下： 

提问 1：工具一季度有不错增长，公司在工具领域新的突

破和进展？TTI 这个客户是怎么看待不同的供应商，不同供

应商之间的竞争情况？ 

回复：我们有四大业务方向，工具是重要方向之一，除

了 TTI 之外，还有很多其他的工具客户，目前跟电动工具前

10 名都有合作，随着工具行业油转电、有绳转无绳发展，需

要我们这样的企业参与。我们认为工具行业增速快于家电增

速，从现在来看外资客户比较多，它的应用更多的是在西方

国家，但是我们觉得未来在中国也会越来越多，因为现在中

国的人工也越来越贵，有好多人都不愿意去干体力活，电动

工具作用是提高人劳动的效率。我们认为电动工具未来市场

前景是非常不错的，在公司的战略里，工具板块不会亚于家
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电板块。我们认为工具行业未来可期。 

TTI 并不是一个成本型客户，是创新型的客户，行业内做

TTI 的上市公司同行也挺多，TTI 更注重于供应商能够给他带

来的价值，这种价值包含创新、快速交付等一系列的价值。

TTI 公司本身的增长速度也很快，它的增长也需要供应商的支

持。对供应商的管理，对份额的限制，我们认为大部分是在

成熟期，在快速成长期不会过于严格限制。 

提问 2：怎么看行业竞争格局及公司的竞争优势？行业

内上市公司多，利润率不高，门槛不高？ 

回复：我们公司的使命是用智能控制技术为客户创造价

值，从而实现我们的价值。因为下游应用领域多，智能控制

行业呈现是比较分散的，智能控制是智能设备的必需品，为

下游整机赋能，并不附属于其中某一个应用的行业。我们认

为行业竞争的本质是技术创新，我们的价值并不在于制造环

节。 

我们认为行业门槛并不低，可能做几个亿的门槛不高，

但是想要做大还是有一定门槛，定制化产品的管理复杂性高，

成为百亿、千亿企业的门槛更高，行业内也难有跨界做到很

大规模的，一般需要 5-10 年甚至更多年的积累。 

我们是 TOB 的企业，一般毛利率不会过高，未来随着公

司行业结构、产品结构的改善，毛利率预期会逐步提升。 

提问 3：公司向新能源汽车领域或向下游拓展的想法？ 

回复：公司看好新能源汽车行业，在积极寻找机会，目

前没有更新进展；不排除向下游拓展，可能会选择某些不与

客户产生竞争的领域尝试，随着销售渠道扁平化发展，为创

新型企业发展带来机遇，创新将是未来产品的痛点，能触动

消费者痛点的就可能会买。 

提问 4：我们的 T-SMART 中平台是集成到产品还是独

立的？跟涂鸦是否类似？ 
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回复：大部分是集成的，定位不同，我们的 T-SMART

平台主要是为下游整机客户赋能，是智能控制器产品的延伸。 

提问 5：研发人员分布？平均薪资？工作年限、资历？

我们研发投入行业最高的原因？怎么构建护城河？ 

回复：研发人员分布大致为基础技术 20%、通用平台

20%、应用技术开发 60%；研发人员从结构上看，从原有单

片机控制为主发展至对 AI、5G、IOT 新技术研发需求，薪资

是呈上涨趋势，除了工资、项目奖等，大部分也有覆盖股权

激励，员工士气高，归属感较强，离职率较低。 

我们研发投入高一方面是体量增长，公司的客户数量和

产品种类都比较多，另外和公司的战略选择相关，选择需要

我们提供技术创新、产品开发的客户，倾向于进入蓝海市场。 

控制器从原来的本地功能实现，到多种技术的融合，并

不是简单的加总，需要技术积累和应用理解，将来会通过知

识产权保护、对产品平台打造、技术融合的积累来增强竞争

力。 

提问 6：公司多品类、小批量的业务形态，人均产值的

上限？管理边界？ 

回复：公司每年有人效提升的目标指引，未来通过自动

化设备、柔性生产、数字化管理等方式逐渐提升人效；另外

随着公司产品平台的数量增加，人均产值也会逐渐提升。 

公司梳理包括 DSTE、MM、IPD 等八大业务流程, 打造

以客户为中心的流程型组织，推动流程变革，保证业务在内

部快速有效运行，组织形式从事业部向矩阵式组织发展，管

理扁平化发展，不断提升效率。 

提问 7：产能为什么需要各地布局、海外布局？ 

回复：智能控制器是客户整机里面交付时间最长的部件。

在国内目前布局了珠三角、长三角，主要看周边的客户覆盖

度，我们的产品开发阶段也需要很多的面对面沟通，技术人
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员、生产需要密切交流，海外布局主要是贴近客户及对本地

市场需求的考虑。 

提问 8：涨价传导比例？芯片材料主要采购地？国产替

代的比例？国产的质量是否有影响，是客户主导替代吗？ 

回复：新产品及增量订单会传导，是成本加成模式，在

目前供应紧张的态势下，我们的理念是共度难关、价值共享，

不同客户会有不同策略，客户会更看重供应的安全，在合理

范围内，客户能够接受价格随行就市。 

MCU 主要采购有美国、日本、德国，电源 IC 采购有国

产、台湾；目前国产替代在 30%以内，未来希望持续提升。

国产有成本优势，替换前会做产品质量测试、客户测试，基

本由我们主导测试认证替代。 

附件清单（如有） 无 

日期 2021 年 5 月 11 日、12 日、13 日 

 


